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运 动 无 处 不 在 体 育 提 升 品 质

新一轮国足选帅即将开始

画个圆圈，
又回到起点
本报记者 李志刚

在此次中国足协秦皇
岛“国字号队伍教练员研
讨会”上，又出台了一个

“建设发展实施方案”，这
一方案的核心目标为“中
国足球整体实力稳中有
升。国家队力争用 1 0—
15年的时间在亚洲足坛
处于领先地位，U系列国
家队以培养人才为目标，
参赛成绩稳步提高。整体
实力具备获得参加亚洲
杯决赛阶段资格，获得世
界杯决赛阶段资格”。这
一方案刚一公布，便引来
议论无数，很多人都指责
中国足协“不干正事，光喊
口号”，认为制定的目标

“没有细化，缺乏可操作
性”，当然，也有人用调笑
的口吻说中国足协“学乖
了”，“跟十年前、二十年前

的会议口号相比，中国足
协谦虚了许多。”事实的确
如此。

在二十年前的 1993
年大连棒棰岛会议上，正
式确定了1994年甲A联赛
将成为职业联赛，与国际
接轨，允许引进外援和外
教，联赛实行主客场赛制
等等。同时在会议上还讨
论和修改了《中国足球十
年发展规划》，提出国家队
在 1 9 9 8 年打进世界杯，
2002年世界杯进入16强。

十年前的 2003河北
香河基地会议，时任中国
足球掌门人的阎世铎放炮
放得更响，务虚方面，他雄
心勃勃地提出了关于职业
联赛的一系列指标，但截
至2013年，除了中超达到
16支球队的指标外，其余

关于中甲、中乙以及业余
联赛、足协杯等所有指标，
无一实现；务实方面，阎世
铎提出的“中国国奥队在
2 0 0 8 年力争打进 8 强”、
“女足国家队争取进入
2008奥运会决赛”、“男足
国家队争取在世界杯预选
赛中持续出线”、“建设一
流的联赛、中国的俱乐部
要在亚洲顶级比赛(亚冠)
中打进并稳定在前四”等
等，都已成为笑柄。

一方面是“口号震
天，开会喊口号时群情鼎
沸”，另一方面则是“成
绩落地，相关各方四处寻
找替罪羊”，中国足球更
像是一幕黑色讽刺剧，在
剧中，中国足协每每扮演
愚昧无知偏偏还自以为
是的“丑角”。

说的和做的不一样、
想要的和拥有的不一样、
内部会议和公开表态不一
样……中国足球界给人留
下最为深刻的印象就是特
别“拧巴”。所有的人都显
得很委屈，都认为自己已
然为中国足球付出了许
多，却总是没有收获应有
的回报，中国足球问题的
根源在哪里？在于中国足
协不尊重足球规律、不按
照规律办事！足协为何不
尊重规律？这便又回到了

“管办不分”的体制上面！
只要中国足协与国家体育
总局足管中心没有完成事
实上、实质上的分离，足管
中心或者说足协的头上，
便时刻压着体育总局乃至

更高层领导安排下来的任
务——— 这份任务，在很多
时候，并不需要领导亲自
安排，而是需要具体业务
部门主动“立下军令状”，
对他们来说，成绩就是政
绩；政绩就是前途；前途就
是一切——— 中国足球的真
正毒瘤便在于“功利足球”
和“政绩足球”，而只要“管
办不分”，这颗毒瘤便将永
远伴随中国足协、继续祸
害中国足球。

放权还是不放？对于
中国足协来说，这是一个
问题，此前足协领导人曾
经顾虑重重地表示“不是
不想放，而是担心一放就
乱”，他们担心如果没有

“国家体育总局足管中心”

这个“红顶子”，很多事情
在中国便没法开展，甚至
连联赛能否正常举办都未
可知。“让市场的归市场”，
中国足球可能会因此遭遇
短期的混乱，但在市场力
量的重新调整下，却能够
真正走上健康发展的道
路；如果足协依然不放权，
中国足球便仍难有大的发
展，即便偶尔成功也无关
大局——— 2001年米卢率队
杀出亚洲十强赛，进军韩
日世界杯决赛圈之后，当
时中国足球掌门人阎世铎
在庆功宴会上，用诗一般
的语言，豪情满怀地说“中
国足球终于站起来了”，现
在看来，那次的成功，更像
是一次回光返照。

如何才能不“拧巴”

自从米卢离开中国队
之后，从哈恩、朱广沪、杜
伊、福拉多到高洪波，再到
卡马乔，中国国字号主帅只
能“善始”、鲜有“善终”，难道
他们统统水土不服、不了解
中国国情？亦或都是“水
货”？弄清这个问题之前，我
们不妨回到十余年前，看一
看当年鲁能主帅桑特拉奇，
在接受中国足协官员“面
试”时，在竞职报告中都说
了些什么。

说到桑特拉奇参与
竞选中国队主帅，相信不
少年轻的球迷朋友对此
比较陌生。那是 1 9 9 9年
联赛快要结束的时候，此
前国家队、国奥队“一肩
挑”的英国人霍顿，由于
率 领 中 国 国 奥 队 冲 击
2 0 0 0 年 悉 尼 奥 运 会 失
利，只能黯然辞职。谁来
接任中国队帅印，率队准
备 2 0 0 0 年 亚 洲 杯 以 及
2002年韩日世界杯预选
赛？当时要以鲁能大帅桑
特拉奇的呼声最高。

“中国足协要是选择
我，就必须接受我的工作

计划。”在与中国足协派
到济南的官员面谈时，桑
特拉奇开门见山地这样
说，他的这句话，很可能

“吓”着了那两位官员及
其背后的中国足协。在桑
特拉奇的计划中，只要市
场有需求，球员拿高薪是
理所当然的；中国足球是

“球带着人跑”，以后应该
学会让“球跟着人跑”；中
国每个省会城市，平均应
该有十座标准的、可供比
赛使用的足球场；球员是
自主的、要给他们以自
由、鼓励他们接触社会、
多交朋友；要注意发挥老
教练、老球员的作用，因
为他们不再急功近利、不
需要急着证明自己；要把
主要精力放到国青、国少
上面去，因为一名球员在
14—17岁期间，是提高技
术的黄金期，20岁时各方
面便已经定型；联赛赛制
的安排，要制订得科学一
点、紧凑一点，不能随意
被打断，更不能没有理由
地一停就是几个月；国家
队用不着长期集训，完全

可以在两场联赛的间歇
多安排几次为期三天左
右的“飞行集训”；国家队
主帅要与各俱乐部教练
建立良好、顺畅的业务关
系，随时了解相互的需要
及球员的状态……最后
也是最重要的一点是，

“责权利要分清楚”，“我
不想当名义上的主教练，
如果是有人到我的家里
来指挥我，出了事还让我
担责任，我当然不会接
受”。

可悲的是，当时负责
面试的两位足协官员，认
为桑特拉奇“野心太大”，
简直就是想通过执教中
国国家队控制整个中国
足球，所以其结果只能是
桑特拉奇悲愤地说“他们
来了好几趟，最后在济南
发现了一个坏人(桑尼本
人)”。更可悲的是，1999
年桑特拉奇在施政纲领
中指出的问题，几乎无一
得到根治。在一团浑浑噩
噩之中，中国足球迷迷糊
糊地失去了发展的黄金
时段。

口号震天 成绩落地

从桑尼的竞职报告说起

赶走了卡马乔，让不少
中国球迷及媒体记者真切感
受到了自身的力量所在，但
随后“倒卡派”也开始分裂，
中国足坛的焦点话题，快速
从“卡马乔该不该走”，转移
为“谁来接手这个烂摊子”以
及“如何拯救中国足球”上
面。

只有“高屋建瓴”，明确
发展思想，才能够在实施的
过程中有的放矢、势如破竹，
这是中国社会的“老规矩”、

“潜规则”，足球界自然也不
能“免俗”。前脚赶走卡马乔，
后脚中国足协便在秦皇岛召
开了“国字号队伍教练员研
讨会”，在会上又提出了一个

“纲领性计划”——— 不出意
外，这份计划刚一出炉，又遭
到近乎一致的抨击，其主要
原因在于，中国的球迷已经
被“骗”怕了。
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